

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

A menudo, las lágrimas son la postrera sonrisa del amor.

Stendhal.

La esperanza nace siempre juntamente con el amor.

Cervantes.

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO II

San José de Costa Rica, 4 de setiembre de 1911

NUM. 73

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25 | Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado n° 270.  
Número suelto ..... 0 10

Pago anticipado

### Los teóricos

La prensa ha hecho una descomunal alharaca con motivo de no servir el material de ferrocarril pedido recientemente por el Gobierno. El material es de una clase inferior y cuesta la miseria de ochenta mil colones aproximadamente. Los que entre nosotros se dan el taco de entender sobre estas cosas aseguran que con ochenta mil colones se pudo hacer un pedido de material excelente ó siquiera pasable; que se ha tirado á la calle una suma de dinero que bien administrada hubiera dado mejores frutos, sobre todo ahora que es casea el dinero para obras útiles. Yo no soy ingeniero y por lo tanto no daré una opinión científica sobre el disparate aquel. Soy un simple ciudadano que se interesa por el bien público, desea que la renta sea administrada con economía, porque ella no es una herencia, la cual á cuenta de que nada nos cuesta podemos y debemos dilapidarla en paradas militares ridículas, en francachelas indecentes ó en contratos vergonzosos, y soy un ciudadano finalmente que anda buscando hombres de buena fé, de aplicación y de voluntad que nos administren la república, porque los teóricos no están haciendo otra cosa que empujándola al desastre. Y como este puede ser un cargo gratuito,—yo tengo conciencia de que no lo es,—dejemos á la historia que dicte su fallo.

Como hombre común que soy, yo tengo que aceptar como bueno lo dicho por los *entendidos*: esto es: que el material para el ferrocarril al Pacífico no sirve, que el gobierno se engañó ó se dejó engañar, y que el país debe saber quién es el responsable de todo esto, para pedirle cuentas; sí, para pedirle cuentas severas. No hay una prensa corrompida que en cuanto el gobierno hace alguna simpleza tolerable, le arrojan incienso por todas partes, lo colman de bendiciones, y lo cargan de laudatorios vergonzantes? Pues entonces que haya una conciencia pública, ante la cual funcionarios torpes expliquen sus errores, y quien sancione toda esta serie de insensateces oficiales, cuya inmunidad pone en peligro los intereses de la república y hace de la democracia una irrisión escandalosa.

Hasta este momento tan sólo se ha explicado el Ministro de Hacienda á quien desde el asunto Cortés, consideramos como una maravilla de pureza. Este Ministro echa toda la culpa del fracaso al subsecretario de Fomento, don Enrique Jiménez Núñez, que dispuso de todas las facultades para hacer y firmar el contrato con Mr. Bliss.

El Subsecretario calla. Cómo! el Subsecretario va á quedarse tranquilo despues de que pesa sobre él la grave acusación de un pueblo que se ve defraudado en sus intereses por la torpeza de un funcionario suyo, y el no menos grave cargo de un Ministro que declina toda la responsabilidad sobre su subalterno?

Escribo esto en los primeros días de la semana; acaso en el resto de ella, haya el señor Jiménez dado una explicación satisfactoria al caso. Explicaciones nunca faltan. Pero aprendamos algo de estos hechos.

Se debe contentar el país con estas ó aquellas excusas que le dé un funcionario, quien á todas luces ha cometido un error? No, ya el país no debe ser tolerante con estos teóricos ensayistas que siempre encuentran explicaciones para sus fracasos y que nunca hayan, porque no los buscan los recursos para hacer una obra buena y práctica; ya el país no debe tolerar que se explote su paciencia y su bondad de corazón por estos hombres que de todo escriben y de todo saben, y en la aplicación son unos pobres ciegos, cada uno de cuyos pasos es una caída, y cada caída es una nueva é inevitable posibilidad del desastre nacional.

Nosotros hemos considerado en demasía á estos hombres ilusos que no saben nunca poner el pie en tierra firme. Y por culpa de ellos ahora apenas sabemos lo que nos interesa urgentemente. Nos han enseñado á pensar en muchas cosas que el país no necesita en el momento actual y nos han enseñado á gastar con malsana prodigalidad la escasa renta de que disfrutamos. Porque estas gentes tienen el mérito especial de saber emplear el dinero de

toda una fortuna, pero ignoran el medio de readquirirlo. Se puede decir de ellos que siembran en el agua y que edifican sobre la arena. Los ponen á explotar una finca, y hacen muy bellas cosas en ella, pero en el momento de la liquidación tienen que marcharse con la convicción profunda de que han gastado esfuerzos en proyectos fantásticos. Malos administradores de su patrimonio ó del patrimonio ajeno, cuando los vemos en la administración pública, nosotros nos hacemos lenguas con estos talentos espléndidos que á la hora de estas aún carecen de visión para apreciar donde está el mal que nos está haciendo flaquear, cuál es el punto falso de este edificio que ya se nos derrumba, cuál es el problema nacional cuya solución se impone imperativamente. Ellos saben de cultivar pastos que jamás han cultivado, de realizar empresas estrañas y gigantescas; pero desconocen que si queremos algo son caminos buenos, prudencia en el manejo de las rentas y honradez para reconocer las propias faltas y repararlas, y si no es posible repararlas, sancionar las propias incapacidades quitándose de donde no se se es sino un estorbo.

Se enloquecen los pueblos con estos sabios que les ofrecen el oro y el moro. Pues es justo encolerizarse con estas suficiencias irritantes, con estos mentidores de la política patria que saben gastar en bambollas, y con estos cándidos talentos universitarios sin lastre práctico y que en la actividad de nuestros grandes intereses son marinos que han olvidado el derrotero y llevan con culpable imprudencia la pobre y desmantelada nave hacia el escollo.

Qué va á hacer don Enrique ahora que su Jefe le pone sobre la conciencia todo el peso del último escándalo administrativo? unos piensan que se quedará, otros pensamos que está arreglando su equipaje. Unos dicen que no puede irse porque tiene un alto aprecio de si mismo y cree que en abandonando al Licenciado Jiménez, le faltará el mejor puntal al gobierno de éste y como consecuencia inmediata se vendrá á tierra, que él ha ofrecido acompañar al señor Jiménez en este calvario por el cual le va sangrando el alma al presidente; otros decimos que don Enrique no puede envanecerse en prestar una colaboración que resulta comprometedor y antipatriótica y que don Enrique volverá á su vida modesta y tranquila tan propia para su perfección espiritual y para su dedicación á este teosofismo trastornador de que está maleada la administración pública.

Sin embargo, son muy difíciles en estos tiempos ciertos heroicos sacrificios, y arriba se aprende esa indiferencia olímpica con que ciertos grandes ven á quienes pertenecen á la clase que empeña sus energías por la comunidad y que actualmente está arruinada por los mismos á quienes ella alimenta, observación aguda y penetrante del sabio americano.

Nosotros no creemos que con la ausencia de don Enrique pierda mucho el gobierno de Jiménez, es por otras razones por las que se va á perder todo este bamboleante edificio de vanidades aplastantes, de soberbias insostenibles, de bizantinismos, de mesquindades y de empresas risibles que apenas si servirían por lo costosas y fútiles para una aparatosa exhibición en el Folie-Berger.

TOMÁS

Señor Director de "Hoja Obrera"

SEÑOR:

Le agradeceré que dé cabida en su periódico á las siguientes líneas que encierran el aviso de un peligro al cual estamos expuestos continuamente los vecinos y propietarios de la Estación al Atlántico.

Si no estamos mal informados, el reglamento de ferrocarriles ó cuando menos el de locomotoras dispone que para evitar en lo posible los accidentes de incendio, las chimeneas de las máquinas deben estar provistas de un cedazo que impida la salida de las chispas.

Pues bien Sr., es el caso: que la Empresa del Ferrocarril de Costa Rica no cumple con este requisito y que debido á eso podemos hoy probar con hechos que ya han habido

amagos de incendio en casas vecinas á dicha estación, causados por las chispas que se desprenden de las máquinas que hacen los cambios de carros para preparar los trenes de cada día, máximo cuando como sucede á menudo falta el carbón y tienen que usar la leña.

Sería muy de justicia que atendiendo nuestra queja, el ministerio ó autoridad respectiva tomara parte en este asunto que como dijimos, antes envuelve una constante amenaza para nuestras vidas y propiedades y que con ese fin llamara la atención al Sr. Inspector de Ferrocarriles para que cumpla con su deber y si hay lugar ordene lo conducente.

K. MILO

Sastrería de Ricardo Muñoz M.

la realización semanal de trajes. ¡Por un colón solamente puede obtener el suscriptor un traje de ₡ 46-00!

la confección elegante de trajes para caballeros y su inmejorable este taller, situado en la Calle Central, 100 varas al Norte de la Catedral. No olvidar las ventajas que reporta á sus abonados

## NOTA EDITORIAL

## Congreso de Obreros en El Salvador

## Invitación para que la Sociedad de Trabajadores envíe tres representantes

Cada República de la América Central enviará su representación

Para el 5 de noviembre es la fecha fijada por los obreros de El Salvador para un Congreso de obreros centro-americanos.

Allí se discutirán puntos de gran trascendencia para las clases trabajadoras de Centro América; de las respectivas naciones irá una idónea representación; esperamos que los costarricenses obreros secundarán este bello propósito; es un deber; sería triste para la clase obrera de Costa Rica no ocupar su asiento en ese Congreso del cual no dudamos se beneficiarán grandemente los trabajadores de estos países; queremos ver el despertar de nuestros compañeros; queremos que se haga el propio de abandonar la modorra que nos consume y hagamos la iniciativa para este fin; no hay tiempo que perder, la fecha fijada se aproxima y no debemos permitirnos encontrar con los brazos cruzados.

Tienen los obreros del país la palabra. ¿Qué hacemos?

LA SOCIEDAD FEDERAL DE TRABAJADORES DE EL SALVADOR envió á la SOCIEDAD DE TRABAJADORES DE COSTA RICA, el telegrama siguiente:

"Congreso de obreros hace un mes dirigió comunicación á esa Sociedad, invitándola tome parte Congreso enviando tres delegados. Reúnese cinco de noviembre; ¿lo recibieron? No recibimos contestación.—Jacinto A. Narvaez."

El telegrama no fué recibido: culpa de la Administración de Correos y Telégrafos.

No crean los compañeros de El Salvador, que fué falta de cortesía nuestra.

En el próximo número de "Hoja Obrera" publicaremos las bases que se discutirán en ese Congreso.

Repetimos, sería vergonzoso que los obreros de Costa Rica no nos pudiéramos entender y faltáramos á donde nos llaman nuestros compañeros. Piense en esto la clase obrera del país; se trata de un reducido sacrificio que redundará en bien para todos.

## ¿POR LA PAZ O POR LA GUERRA?

¿A dónde vamos? ¿Qué se propone el Gobierno actual? Es la pregunta obligada de todo buen ciudadano, amante de la paz y del progreso efectivo de su patria, al reflexionar detenidamente acerca de la orientación militar que se le dá al país, que por su pequeñez está muy lejos de convertirse en conquistador, y por la prudencia y discreción con que ha manejado su política externa, no debe temer nada de las Repúblicas vecinas.

Y es natural la curiosidad de los ciudadanos patriotas; que no comprenden cómo un gobierno compuesto de hombres civiles, se haya metido por el atajo peligrosísimo de formar hombres de armas; que no aciertan á explicarse ese fenómeno, en un hombre que, como el Jefe de la nación, fué siempre acérrimo enemigo del militarismo, el cual derribó á su padre.

En verdad, la metamorfosis operada en el mandatario de hoy, tiene semejanza con la historia de los *ginandros* y trae perplejos á muchos de los sumisos admiradores del valiente tribuno é ilustre repúblico, que se daba sus baños matinales con Welbster, Lincoln y Jefferson; no saben á qué atribuir ese cambio tan inesperado.

Cuando los estadistas de todos los países luchan porque la paz universal sea un hecho real; cuando los gobiernos poderosos de Europa se empeñan en mantener con todo el prestigio indispensable el Gran Tribunal de Haya á fin de resolver sus cuestiones y querellas pacíficamente; cuando

Centro América sostiene su CORTE DE PAZ no vemos la razón de Estado que impulse al Gobierno á fomentar tan decididamente el militarismo en Costa Rica, país esencialmente refractario á las luchas armadas y acostumbrado á un ambiente de paz y trabajo.

Y es de notarse el entusiasmo del Gobierno por el arte de la guerra, desde luego que se ha propuesto estimular á los milicianos dándoles ascensos, por fútiles simulacros, como los verificados hace pocos días en Curridabat.

El señor Presidente de la República, tan enamorado de ella, está creando cuervos, que más tarde no sólo le sacarán los ojos sino que lo devorarán.

Es otro, señor Presidente, el sendero por donde Ud. ha de conducir al pueblo costarricense; es otra la orientación que debe darle.

Trueque el rifle y el cañón por el pico y el arado; cuelgue la espada y emprenda el camino de una regeneración agrícola, única que conviene al país y única que puede salvarnos del abismo ruinoso á que vamos empujados, si continúa Ud. su política belicosa.

Estimule Ud. á los agricultores, enaltezca esa rama única de nuestra riqueza pública, protéjala conscientemente, no deprima al trabajador, levántelo, no con ascensos ridículos sino con premios y distinciones honrosas y verá Ud. surgir á Costa Rica: insprese en Washington y Cincinnati y deje á un lado á Napoleón y á Alejandro.

P. P. GIL

## Enseñanza agrícola

*La Vraie démocratie est chez ceux qui lisent et qui pensent.*  
Correspondance de Proudhon

Sobre este tema que es el que debe sentar á la base de su desarrollo agrícola un país nuevo como el nuestro, no se ha dicho casi nada.—La idea de construir edificios sociales por el techo es muy de los países hispano-americanos. La fantasía aseta frecuentes golpes á los cerebros meridionales y empuja hacia ideales vagos, que llevados á la práctica son meros castillos en España.

Seguramente que la idea al fundar la Sociedad de Agricultura, no fué sólo la de crear una nueva institución. El ideal debió de ser más grande y más noble. De acuerdo con las necesidades del país, reconocida la ignorancia reinante en la masa de agricultores, que es la mayoría la fundación de una sociedad de agricultura implicaba el deseo de crear una fuente, de donde irradiaran los progresos agrícolas en sus variadas formas.

Tal debió ser la mente del legislador, pero los resultados no han correspondido.

La Sociedad de Agricultura ha seguido un programa un tanto apartado de su verdadero camino. El plan de su campaña en un país en que se carece de cultura elemental, debiera haber sido el de la fundación de una escuela de agricultura, no para hacer Doctores ni Licenciados en agricultura, conforme al cliché centro americano, sino para hacer verdaderos hombres prácticos, que sin carecer de los conocimientos científicos necesarios á la comprensión de los asuntos agrícolas, fueran capaces de dirigir prácticamente una explotación.

Esas escuelas, cuyos modelos pueden verse en algunos cantones de la Suiza y en varios departamentos franceses, son las que corresponderían á nuestra pequeña república. Son escuelas que establecidas en el campo se procuran ellas mismas gran parte de su sostenimiento, por la labor de sus alumnos que dedican buena parte del tiempo al cultivo de la tierra y la otra á la enseñanza teórica. Salidos de nuestro sexto grado con la cultura general suficiente, podrían en dos ó tres años más, los alumnos de la escuela de agricultura, salir capaces de dirigir cualquier empresa agrícola, vacío que hoy se siente en el país.

Así, y sólo así preparada la cultura puede hablarse de abonos químicos de selección, de cruzamientos de razas, de inertos, etc., mientras que la propaganda que hoy se hace, aprovecha apenas á un escaso número y tal no debe ser el fin de una institución nacional que consume cuantiosas sumas, sin el resultado que de ella debe esperarse.

Si abogamos por la enseñanza agrícola es porque ella sólo será capaz de sacarnos de la situación difícil en que nos hallamos.

Hemos visto las buenas intenciones, los buenos deseos, que en el sentido del desarrollo de la cultura agrícola han expuesto hombres como el conocido pedagogo Gagini; en el mismo proyecto ó plan que el señor Ministro de Fomento nos exponía cuando inició sus reformas en la Sociedad Nacional de Agricultura, leímos con placer que se comenzaría por una escuela de capataces. Por desgracia no tenemos noticia de que exista tal escuela, cuyos méritos serán apenas relativos, dada la necesidad que anotamos respecto de la ignorancia de las clases agrícolas.

No queremos criticar la labor emprendida después de la llamada reforma de la sociedad. Somos de los que apreciamos el esfuerzo con tal que se dirija hacia el bien ó que tenga fines nobles.

La repoblación de nuestros bosques destruidos brutalmente por brazos torpes é ignorantes, es una obra meritoria que debiera perseguirse con la misma tenacidad que debiera castigarse á los que infrinjan las leyes á ese respecto.

Las exposiciones ganaderas, hasta hoy no revelan nada de particular respecto del adelanto general obtenido en el país, puesto que apenas hemos visto una exhibición de algunos animales importados por pocos nacidos en el país. Indudablemente que nada nos demuestra la existencia de vacas Jersey, Holstein ó Durham importadas, ó si acaso sólo que sus dueños han tenido cuidado de conservarlas ó aclimatarlas. Queda por resolverse todavía qué raza extranjera convendría mejor impotar y aclimatar en un país en que se necesitan bueyes, carne y leche y de ese problema valdría la pena ocuparse antes de que se haga una mezcla al infinito.

Pero aparte de esas cuestiones no menos importantes, hay otras de las que debiera ocuparse la sociedad dándole el valor que se merecen.

¿Porqué no ocuparse de caminos de una manera más seria que hoy, adoptando métodos más científicos y no confiando esa misión á incapaces, sólo por que figuran como elementos indispensables en la filiación política?

Citamos el caso de caminos, porque nosotros que hace años los transitamos vemos á cada paso el desastre y el derroche que se hace de las sumas que el Estado dedica á caminos y del valor de los detalles, no despreciable y que representa el sudor del pequeño agricultor, del peón anémico y miserable que se debate contra los estrujones del hambre y la tristeza de un hogar, en que contra la opinión de los oradores de taberna, del tiempo de elecciones, sólo se oyen gritos de dolor, desesperación y miseria.

Está bien adular el pueblo cuando de él necesitan los traficantes de la cosa pública, pero mejor sería prometer menos y cumplir honradamente lo poco que se promete.

Hay otros asuntos importantes como los caminos y que se han olvidado para ocuparse en cuestiones de orden secundario.

Porqué el estudio de los productos exportables no pudiera servir de *rompecabezas* á la Sociedad de Agricultura. ¿No es angustiosa la situación de un país como el nuestro, que no tiene más producto exportable de consideración que el café hoy en vísperas de desaparecer, porque nadie lo siembra en el ya prehistórico valle central y porque no hay medios de transporte si tratáramos de invadir los ricos valles de San Carlos, Sarapiquí y el General? Y delante del cansancio de la tierra, del valle central, cuando por falta de caminos no vamos á nuestras tierras naturalmente ricas y que no necesitan de gasto en abonos, la angusta Sociedad de Agricultura nos predica: el abono como remedio. Podrían los argentinos abonando hacer la competencia que hoy hacen á los Estados Unidos vendiendo en Méjico los productos más barato que ellos, á pesar de la distancia y de los fletes? Saben los señores teorizantes híbridos de la Sociedad, lo que hacen los Argentinos? Pues caminos para invadir las zonas ricas que no necesitan aún de abonos. Aprendamos á cultivar la tierra por medio de la escuela en primer lugar; por medio de la conferencia y por medio de la exposición; pesemos nuestras necesidades y aprendamos á resolverlas antes de lanzarnos en el vasto horizonte de la divagación y consideremos seriamente la agricultura desde el punto de vista profesional, económico y social á la base de cuya reforma sólo puede ponerse la enseñanza agrícola.

El ejemplo de los E. Unidos, pudiera servir de norma, pues en los

últimos cincuenta años el valor de los terrenos ha aumentado de 500 o/o, la población rural de 250 y los capitales empleados en explotaciones rurales suben á tres billones y medio de dólares, suma que equivale en total á la empleada en la industria y ferro-carriles. Es un verdadero *Retour á la terre* de que carecemos hoy nosotros. (1)

DANIEL CURTIS

P. S. La proposición hecha al Con-

greso de rebajar el 50 o/o al presupuesto de agricultura nos parece un error garrafal. Es el canto del cisne. Pedir esa reducción sin trazarle un camino á la sociedad de agricultura, si va extraviada cuando se acepta el oneroso presupuesto de guerra, es una contradicción infamante para un patriota deveras. D. C.

(1) *La Société Agricole vs. Eats Unis Enquete de Madame Fiedler, Ed. 1910 Paris.*

## LATIGAZOS

Vénganme á mi con historias de Justicia y de Libertad....! Mientras haya débiles que, inconscientes, siguen á los fuertes, el organismo social será un Babel de vergonzosas mentiras y prostituciones.

GERARDO Zúñiga Montúfar, alto empleado de la milicia costarricense, invita á los jóvenes de buena sociedad, á que ingresen en el "Club de Tiro al Blanco."

Y me he puesto á pensar quienes son esos de la buena sociedad, y si todavía existen entre nosotros esos mezquinos delineamientos de clases y el yo sincero que llevo conmigo, al que no han podido matar las escenas diarias y vergonzosas de nuestra vida urbana, me contesta así: mientras haya quienes pongan á venta su honor y el de su familia en pago del sustento diario; mientras haya quienes echen á rodar, sobre el tapete verde de una mesa de juego, las monedas usurpadas á las cajas nacionales, mientras haya quienes vistan un traje de *limosnero*, por proporcionar á sus hijas sedas y diamantes; mientras haya quienes suponen pendiente su honor de la punta de una espada ó de la boca de una pistola; mientras haya mendicantes políticos que mienten al pueblo con todo el cinismo de un *malvado*; mientras haya burguesillos flacos, impotentes para los trabajos diarios, sin un ideal en el cerebro y una buena intención en el alma, habrá jóvenes de buena sociedad de los que invita el Sr. Zúñiga Montúfar.

RECORDÁIS del Duetto Vidal? De las noches de tormentosa lujuria, cuando nuestros *decentes* fueron á Satisfiar su sed de espantosa concupiscencia? Del Duetto Vidal que se llevó muchas pesetas de nuestros señoritos y que exigió por su inmoralidad fuera del alcance de toda otra inmoralidad, ser expulsado del país como un par de extranjeros perniciosos? Los recordáis vosotros obreros,—pobres obreros—vosotros que los visteis quizá por la calle arrastrando el asco de su miseria?

Pues á ese Duetto, cuando felizmente se le antojó irse, en medio á la gran concurrencia que iba á despedir á los Srs. delegados al Congreso Americano, que iban en el mismo tren en que iba el Duetto, llegó un joven de librea, uno de los empleados de los coches oficiales, á ofendrarle dos ramos de flores para que los llevaran en recuerdo de los altos funcionarios costarricenses que aprecian en lo que vale la virtud de una mujer.

Quién envió el ramo de flores?—No lo sé. Pero era enviado de la Casa Blanca; es una inmoralidad que se efectúa ante los ojos del público que se extraña porque persiguen al hombre malo, si á la mujer mala más bien se la premia.

Los tiempos de Babilonia se acercan. Hay muchos Baltasares endiosados y no será extraño que vean la fatídica sentencia escrita por aquella mano negra.

SE ha dicho que el mal ejemplo cunde. Hace unos días unos militares, se permitieron el placer de ir á almorzar á Curridabat, y llevaron consigo unas cuantas cajas de Wiskey y de vino. Con ese pretexto quisieron lucir sus informes y se fueron como los chiquillos á jugar allá á los fusiles, y entre esa avalancha de gastrónomos desocupados, iba Don Ricardo y nuestras principales autoridades en el ramo de guerra.

Probado su buen estómago y como premio por su adhesión al gobierno, se colocó sobre cada boca-manga de ellos otra raya, que significa, según dijo Octavio Montero, otra vuelta más al dogal que oprime el cuello del pueblo tantas veces defraudado.

Ahora otros militares y tristeza me da confesar que entre ellos hay algunos obreros, con el ejemplo de Curridabat, quieren ir á Desamparados á parecidas maniobras de gastronomía. Y entre esa caravana de ridículos fantoches, que no pueden hacer nada por el arrumbamiento á senderos más amplios de esta humanidad fatigada de enervamiento, irán don Ricardo y compañeros de dogal.

Y cuando vengan de Desamparados, con sus rifles al aire, en reto á la paz de este pueblo tranquilo, que no quisiera ver más armas en manos de sus hijos que las que rompen la tierra y abren las montañas para regar el grano sobre el surco, habrán comprado un grado con ₡ 16; ₡ 10 de la cuota para la fiesta y ₡ 6 de alquiler de la bestia. Y yo me reiré de esos fantoches que han logrado cautivar la atención de nuestro gobierno republicano.

La prensa llegará á ser lo que debe, cuando deje de estar en manos de los hipócritas y de los vendidos. La República, en uno de estos días, publica dos gacetillas, que demuestran á ojos vista, como es ella de fanática y de injusta.

La primera habla de un cochero que en una de las calles de la capital atropelló con su coche á una persona, y pide para aquel que ha sido puesto á la orden de la autoridad un ejemplar castigo.....

A renglón seguido—en irrisorio contraste—la otra gacetilla dice que el *chafeur* don Vicente Lines, casualmente atropelló á una persona, pero que como están convencidos de que el Sr. Lines es el más hábil de los *chafeurs*, confían en que no se le castigará porque fué una cosa incidental. Y después de tamaña plancha, sin

brotarle á la cara los colores, se sienta muy frescota la decana.

Esa es la labor de cierta parte de la prensa entre nosotros. Ejemplarizar esas injusticias que suponen una ley para el cochero infeliz que trabaja diariamente, y otra para el *chafeur* orgulloso que gasta guantes y que puede pagar esas mezquinas adulaciones de los periódicos.

¿Hasta cuándo estas irritantes diferencias? Hasta cuándo la prensa sabrá ser honrada para levantar el estandarte de sus sinceras convicciones, sin que veagan á marcarle su sendero los burguesillos que arrojan monedas á su paso?

NUESTROS ideales, muy por encima de estos estúpidos formulismos políticos y sociales, se quedan á la puerta del cuartel cuando deberes de *Higiene Política* nos hacen hablar de milicia, y meternos cuartel adentro.

El general...mente llamado general Román, devenga como cuatro sueldos, esa no será noticia nueva porque todos estamos convencidos de que él es el más fuerte de todos los

### Las cosas y los individuos en su lugar

Hace más de dos años que en privado vengo gestionando, con respecto á un reclamo, cuya resolución no oponía ninguna dificultad y se hubiera arreglado de un plumazo, si mi parte contraria hubiera obrado con lógica y buena fé.

El asunto es haberle rebajado, injustamente, á mi hijo la pensión que le correspondía como bequista en el Liceo de Costa Rica. Y tan es injustamente, que seguiré mi reclamo, siempre que la parte contraria no apele á la prescripción, que es la puerta que la ley abre á los que no quieren cumplir con sus compromisos.

Vea, Sr. Brenes Mesén, como sus tres hojas, á más de ser groseras, carecen del apoyo jurídico. Siempre me contestó Ud. que no había razón moral ni material para reconocer esa deuda. Quién tiene pendiente una deuda, moralmente la debe siempre, en cualquier momento, aunque el deudor pueda ampararse á la prescripción, pasado un tiempo. Quién debe, debe. Es decir que hay razón moral para ese reconocimiento, y en un tiempo hubo también razón material; me descuidé, y el gobierno alega prescripción. Valiente modo de pagar cuentas! Todo eso buen provecho le hace al Sr. Subsecretario en su calidad de neófito principiante en derecho! Con respecto á que en su última nota me habla del espíritu de la ley, le contestaré que ese es el caballo de batalla de todo litigante derrotado. Lo legal y lógico, es atenerse y juzgar por la letra de la ley, porque pensando como Vd., estaríamos siempre al arbitrio de los jueces muchas veces venales.

No haría tanto hincapié en el presente asunto, si no hubiera visto desde el principio mala voluntad en mi contra por parte de quien debiera juzgar con entera honradez. En mi poder está una nota del ex-ministro Anderson, tratando del mismo asunto, donde me dice "qué no se puede volver sobre lo andado."

El proceder del Sr. Oreamuno, siguiendo las arbitrariedades del Sr. Brenes Mesén, no me extraña. Cada uno en su lugar.

Si al menos pudiera exclamar "hay jueces en Berlín."

CONSTANTINO ALBERTAZZI

Agosto, 20 1911

*chupópteros* y como si fuera un gato, exprime hasta la última gota de leche de la madre gata que es la nación. Pero es que el general...mente llamado general Román, percibe un sueldo por instructor de artillería, y él no hace más que ver de vez en cuando, las clases que da el verdadero instructor de artillería don Benigno Artavia

El país esta pobre, no hay ni para pagar los empleados de deveras, pero sí para pagar á los instructores que no dan una clase?

Esa es la rebaja prometida á la guerra, ese el cumplimiento de los supremos compromisos contraídos con el pueblo. Por no hacer nada el Sr. Román devenga un sueldo mayor que el del Presidente de la República, y digo que por no hacer nada porque aquí no existen las revoluciones más que en la mente de los Ministros que quieren trabajar su candidatura con las bayonetas, y porque aunque hubiera esas revueltas el Sr. Román no asistiría, ya que el aseguró una vez que las leyes de su país se lo impiden.

FERRARI

### Observaciones

Durante las funciones del Teatro Nacional hemos notado algunas deficiencias de parte del público que sería bueno se corrigieran para poner en buen recado nuestra educación. Cuando va á terminar la representación, una apresurada mayoría se levanta de sus asientos, impidiendo á los verdaderos amantes del arte, poder juzgar de la obra hasta el final. Lo más correcto es esperar á que bajen el telón, para no interrumpir el espectáculo.

En los intermedios, es lo contrario; á pesar de que los timbres indican al público cuando debe ocupar su asiento, por lo general acuden tarde, cuando la orquesta comienza la partitura; buscando asientos y acomodándose, hacen un ruido infernal, en todo esto, la obra desmerece por la falta de atención. Corrijanse estos defectos.

No perdemos la oportunidad para apuntar un descuido de la policía, que tolerado puede traer malas consecuencias. Por las ventanas de la cantina del Teatro Nacional; se colan algunos niños; de allí, escapan y se esconden ya en el Foyer ó en algún otro departamento.

Una caída de estos chicos puede ocasionar un disgusto á sus padres.

Lo curioso del caso (aquí lo cómico) es que muchas veces no son sólo *gamine* los que se colan; muchas veces se encuentran *narcisos* que muy *orondos* se tuercen los bigotes en cómoda luneta y sin embargo... pasaron por las ventanas de la cantina!

### Fe de erratas

Nos dice nuestro colaborador Tomás que en su artículo los Degenerados del número pasado salieron varios errores que si no varían el concepto fundamental de la idea, si desfiguran la corrección del artículo: helos aquí: párrafo tercero, al hablar de los gobernantes viciosos, léase, "hermafroditas", y nó mafroditas como salió.

Párrafo siguiente: "Donde faltan hombres probos y rectos, voluntariosos é impulsivos... etc.; así és, nó "impulsorios"

Donde dice "el pueblo americano á estudiado ese punto de su vida..... léase: el pueblo americano á cuidado ese punto de su vida"

Y finalmente donde dice "degenerados imprudentes, léase: degenerados impudentes"

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, cenefas, etc. todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Oeste del serradero de Mr. Wolf.

## FUNERARIA del SUR

o de ENRIQUE AZOFEIFA o

Situada en la calle de la Soledad, contigua á la Plaza del Ganado; es donde encontrará usted surtido completo, buen trato, servicio á toda hora y economía por lo menos de un 25 0/0 del precio que le cobren en otra parte. *Servicio á domicilio en esta ciudad.*

San José, agosto de 1911.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

### CERVEZAS

*Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,*

*Blanca y Doble*

### REFRESCOS

*Cream Soda Singer Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla*

Especialidad de la casa: *Kola Doble y Kola Cham.*

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

## Hay que preferir

**--LA SOLEDAD--**

No de las montañas ni campos desiertos, sino la panadería que con este nombre ha sido reconocida como la mejor del país.

Pan, galletas y jaleas, en fin un surtido inmejorable por lo legítimo y barato.

50 VARAS AL SUR DE LA INSPECCION DE HACIENDA

**Prudencio Odio**

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

## CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

## Taller de Carpintería

DE

ARTURO ZUÑIGA

Se hace toda clase de muebles,

Se reciben órdenes para construcciones,

Buen gusto

Avenida 6<sup>a</sup>, Oeste

## GUILLEMO R. LAHMANN

SUCESOR DE

**J. FRED. LAHMANN**

Surtido completo de ferretería,  
Pinturas; Aceite, Bierro enlozado, etc., etc.

Apartado No. 312 Cable **LAHMANN**

San José.—Costa Rica

**Emiliano Carazo J.**

--- SASTRE CORTADOR ---

Su taller está situado en la avenida 12<sup>a</sup> Este, 50 varas al Este de la pulpería "La Aurora"

## SASTRERIA

DE

**EMILIO MUÑOZ M.**

Este taller atrae á las personas de gusto y chic. Aprovechen la ocasión de vestir mejor

50 varas al Oeste de la Btica Forancesa

### LA REFORMA

—Sombrerería de—

**TOMAS VALVERDE**

Gran surtido de sombreros de pita y fieltro.—Sombreros de paja para niños. Surtido en tacones de hule, superior calidad y á bajos precios.

1<sup>a</sup> avenida, entre el Mercado y La Artillería

### TINTORERIA

**PERALTA**

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

*José Vte. Peralta*

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

*Nuova Relojeria*

**Franco Muller**

*San José de Costa Rica*

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

## EL GREMIO

de **Antonio Urbano**

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1<sup>a</sup> Oeste, frente al Mercado.

### En Cuesta

de **Moras**

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

**CARLOS PERALTA** hijo

### Zapatería

de **ARAYA Y QUESADA**

Gran surtido de materiales de primera calidad. Especialidad en calzado cocido para señoras, caballeros y niños.

**Calle de la Estación**

Contiguo á la fotografía de Robert Hs.

Tip. El Pueblo.